

Boletín N°002

## TEMPORADA DE MENOS LLUVIAS YA SE HA SENTIDO EN VARIAS REGIONES DEL PAÍS

- *Hasta mediados de marzo se extenderá la temporada seca la cual tiene influencia del fenómeno La Niña*
- *Pronósticos indican que las condiciones secas se mantendrán a pesar de tener lluvias por encima de lo normal para la época dado que serán menores a las de meses pasados.*
- *Incendio forestal en el Parque El Tuparro en Vichada está siendo atendido de manera articulada por las entidades del SNGRD.*
- *La comunidad debe seguir las recomendaciones durante toda esta temporada que eviten la afectación de la vida.*



**Bogotá, 07 de enero de 2022 (@UNGRD).** Desde mediados de diciembre de 2021, época en la que se dio inicio oficial a la 1ª Temporada Seca del 2022 y que se extenderá hasta mediados de marzo, las lluvias han empezado a registrar una disminución significativa, esto de manera particular en las regiones Andina, Caribe y Orinoquia, lo que ha generado aumento de las temperaturas y la ocurrencia de incendios de la cobertura vegetal en más de 13 departamentos del país.

Los últimos pronósticos del IDEAM indican que, para lo corrido de enero y febrero en las regiones Caribe, Andina, Pacífica y Orinoquia, se prevén

lluvias hasta un 30% por encima de lo normal para la época, sin que esto signifique las mismas precipitaciones registradas en los meses anteriores. Para el Archipiélago de San Andrés y Providencia, las precipitaciones serán las propias de una temporada seca. Para la Amazonia por su parte, en su temporada normal de lluvias se estiman volúmenes de lluvias propios de la época.

Frente a este panorama en donde se indica que la temporada de menos lluvias podrá tener precipitaciones por encima de lo normal, la Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres – UNGRD, seguirá haciendo el monitoreo respectivo en cada uno de los 32 departamentos para hacer seguimiento a los eventos que puedan llegar a registrarse.

Así mismo, la entidad nacional de gestión del riesgo, hace el llamado a los Consejos Municipales y Departamentales de Gestión del Riesgo, a los alcaldes y gobernadores, a activar sus planes de contingencia en el marco de la temporada seca y estar atento a la posible ocurrencia de incendios de la cobertura vegetal y las heladas de las madrugadas que pueden afectar cultivos y animales.

*“Completamos 3 semanas desde que inició la Temporada Seca o de menos lluvias en nuestro país y que se extenderá hasta mediados de marzo, por lo que debemos mantener las alertas activas frente a la ocurrencia de incendios, las heladas y la posibilidad de desabastecimiento de agua. Sabemos que tenemos un fenómeno de variabilidad climática como lo es La Niña que nos sigue acompañando, por lo que no podemos bajar la guardia ante lluvias extremas que puedan presentarse, así nuestro llamado a las autoridades territoriales es a extremar los planes y estrategias para salvaguardar y proteger la vida en lo corrido de esta temporada”* manifestó Eduardo José González, Director de la UNGRD.

Al respecto de La Niña, el IDEAM señala que *“desde septiembre las condiciones oceánicas y atmosféricas continúan en umbrales de La Niña”* los Centros Internacionales *“estiman que este comportamiento persistirá durante el periodo enero y marzo 2022, con una probabilidad superior al del 95%, con transición a la fase neutral durante abril-junio y una probabilidad del 60%. La mayoría de los modelos de predicción climática*

*indican que es probable que La Niña 2021/2022 sea un evento de intensidad débil a moderada”.*

## Reporte de incendios de cobertura vegetal

De acuerdo con el reporte de la Sala de Crisis Nacional, desde el 15 de diciembre de 2021 y hasta hoy 7 de enero de 2022, se han registrado en el país 75 incendios de cobertura vegetal, esto en 48 municipios de 13 departamentos de todo el país.

A la fecha, se han liquidado 71 de los 75 incendios. Los cuatro restantes, se presentan en Cumaribo, Vichada en el Parque Nacional El Tuparro; en Mongua, Boyacá; Pamplona, Norte de Santander y Cuitiva, Boyacá, este último ya en estado controlado, los demás activos y siendo atendidos por las entidades del Sistema Nacional de Gestión del Riesgo de Desastres con la coordinación de la Dirección Nacional de Bomberos.

Meta, Cundinamarca, Boyacá, Casanare y Vichada, son los departamentos en donde más incendios de cobertura vegetal se han registrado. Aproximadamente unas 20.000 hectáreas se han visto afectadas por las llamas.

## Atención en El Tuparro

Desde el pasado 3 de enero, se registra un nuevo incendio forestal en el Parque Nacional Natural El Tuparro en el municipio de Cumaribo, en Vichada, razón por la cual desde el Gobierno Nacional se ha venido activando al Sistema Nacional de Gestión del Riesgo bajo la coordinación de la UNGRD para lograr el control y liquidación del evento.

A la fecha se han desarrollado dos Puestos de Mando Unificado, uno de ellos liderado por el Ministro de Ambiente Carlos Eduardo Correa, desde el Parque Nacional, donde se activó al personal que ha venido trabajando en la noche para no verse afectado durante el día por las condiciones climáticas, favoreciendo así el aprovechamiento de los recursos y de las unidades en la zona.

El último reporte indica que 2 focos en los que se trabajó desde anoche a las 7:00 de la noche y hasta la 1:00 a.m., de hoy, ya fueron liquidados y con un sobrevuelo hecho en horas de la mañana con el apoyo de la Fuerza Aérea Colombiana se identificaron dos nuevos focos que serán atacados con la misma estrategia de trabajo en la noche con lo que se espera pueda controlarse el incendio.

En total, 44 unidades de la Brigada de Atención y Prevención de Desastres del Ejército Nacional y de la Unidad de Operaciones Especiales en Emergencias de Desastres de la Policía Nacional – Ponalzar, han trabajado en la zona.

Así mismo, se ha establecido por parte de la UNGRD la coordinación de operaciones en conjunto con la Dirección Nacional de Bomberos y en articulación con el Ministerio de Ambiente y Parques Nacionales, así como con el Consejo Departamental de Gestión del Riesgo de Vichada, logrando aunar capacidades y mejorar la fuerza de trabajo en la zona. El municipio de Cumaribo tiene declaratoria de calamidad pública desde el mes de diciembre por el anterior evento y bajo ese marco se ha podido trabajar con mayor disponibilidad de recursos y personal.

Para la movilización de equipos y personal, así como de sobrevuelos diarios para verificación de condiciones, la Fuerza Aérea Colombiana ha dispuesto de un avión para dichos procedimientos y desde la UNGRD se contrataron dos aviones privados para fortalecer la capacidad de respuesta lo que ha permitido mover el personal y más de 1.200 kilos de equipamientos.

Así mismo, con el Ejército Nacional se ha dispuesto de 43 unidades para el tema de seguridad, las cuales permanecerán en el parque hasta tanto no se liquide el evento en su totalidad, el cual ha visto afectado sus pastizales.

Desde la UNGRD seguirán las coordinaciones con las diferentes entidades y la articulación de capacidades para lograr controlar y liquidar este incendio que afecta la reserva natural. La Sala de Crisis Nacional mantiene el seguimiento con las autoridades en terreno para conocer el avance de la respuesta en el parque.